



HERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

19 de abril



REGENERACIÓN

Como fecha memorable podemos señalar el pasado lunes en que tuvo lugar el acto de constituirse la delegación en esta capital de la Cámara Agrícola del Ampurdán, digno remate de los entusiastas trabajos realizados por valiosos elementos del Ampurdán y de la Selva. Fecunda creemos que ha de ser para la agricultura de esta provincia la citada agrupación, si como es de esperar (y de ello nos responden las cualidades que adornan á las personas encargadas de su dirección) apartándose de toda idea política, dirige sus esfuerzos y encamina sus energías al cumplimiento de los fines que han inspirado la creación, tanto de esta como de las demás cámaras de la misma índole.

Llevar al modesto labrador los conocimientos que los grandes propietarios pueden adquirir por su mayor ilustración y elementos de que disponen; asegurar al laborioso campesino el fruto de su trabajo librándole de la usura que aniquila sus fuerzas y entrega en ajenas manos el fruto de sus sudores, misiones son que, además de atender al progreso agrícola y á la prosperidad de la comarca á que su acción se extiende, están inspiradas en los más hermosos principios de la moral.

«La unión hace la fuerza», dice un conocido aforismo, y de la de los agricultores pueden conseguirse muchos beneficios haciendo posible grandes iniciativas y poderosas empresas superiores al esfuerzo individual que, mejorando todo lo que con la agricultura se relaciona, nos conduzca con rápido paso por la senda del progreso al bienestar general.

Por esto no titubeamos en escitar á los agricultores todos de nuestra provincia para que, llevando su grano de arena á la obra de regeneración agrícola emprendida, hagan posible la realización de los fines de la Cámara Agrícola ampurdanesa.

Noticias

Un recadito al alcalde

Y va por segunda vez la denuncia, é irá la tercera, y la cuarta, y la mil, señor alcalde, si antes no cumple usted con su deber acogiéndola, ó no nos hace saber con franqueza que no quiere hacernos caso en este asunto, por esto, aquello, ó lo de más allá. Se trata de las casas apuntaladas de la calle de Herreras Viejas y que lo están hace bastante tiempo.

Que pueden quedar así, no lo sostenemos ni aquel de la manteca asada en los platos; que el plazo para reforzarlas, derribarlas ó lo que sea, ha de tener un término, lo dice ese librito tan inútil para el municipio de Gerona, llamado ordenanzas municipales, y que usted no

hace porque aquellos puntales desaparecan lo decimos nosotros que le hemos denunciado la infracción hace tiempo.

A cuantos colegas se han ocupado laudatoriamente, con más benevolencia que justicia, de nuestro último número, y á cuantas personas nos han felicitado por el mismo, de palabra ó por escrito, enviamos la espresion de nuestro agradecimiento, haciéndoles constar que si algún aplauso merecía aquel número, corresponde por entero á nuestro colaborador artístico don Joaquín Galobardas y á nuestros colaboradores literarios señores Hurtebise, Bordons, Herrera, Martí, Montaner y Cerezo; y á los suscriptores que también nos han hablado de nuestra modestísima empresa, les aseguramos una vez más que, aún sin sus cariñosas escitaciones, hemos de seguir trabajando para probarles el reconocimiento que siente el HERALDO DE GERONA para con sus favorecedores.

En un suelto que titula «Alerta á los contribuyentes», dice en uno de sus últimos números *El Economista*, de Madrid:

«Advertimos á los contribuyentes para que no se dejen sorprender por algunos inspectores ó investigadores de hacienda poco escrupulosos, en esto como en todo no faltan empleados de mala fe, que en las actas de las visitas de inspección les hacen firmar cosas que luego les comprometen, como por ejemplo, la conformidad con los hechos que se relatan y consignan en el acta, convencidos con los beneficios que les resultan de esta conformidad unas veces, y otras sin que el contribuyente se entere siquiera de lo que firma.

Son muchas las quejas que llegan de esto á los delegados, y son muchos los expedientes que se incoan ya torcidos desde un principio, por arrancar de un acta en que el contribuyente se declara ya reo, confesando extremos que luego hacen no puedan resolverse de un modo satisfactorio».

En un pueblo de esta provincia va á llevarse en breve á cabo una obra de importancia, cuyo estudio, proyectos, presupuestos, etc. han sido encargados á un ilustrado ingeniero de caminos con cargo en la misma. Se trata del establecimiento de un cable para el transporte aéreo de mercancías, con el que se ha de conseguir mejorar notablemente las condiciones económicas de una comarca hoy pobre y atrasada por falta de vías de comunicación y por la imposibilidad de la exportación de sus productos.

A su tiempo daremos más detalles y esplicaciones de este proyecto que ha de honrar á sus autores.

El ayuntamiento ha acordado que se proceda al arreglo del afirmado de varias calles de esta ciudad. ¡Ya era hora!

Agradecemos á la sección lírico-dramática de la agrupación Artes y Letras del Círculo Católico de Obreros, de esta ciudad, la atención que ha tenido con nosotros poniendo á nuestra disposición dos butacas para las funciones teatrales que dá la misma.

Se ha agotado la primera edición del folleto que con el título «La remolacha. —Guía práctica para su cultivo», ha escrito el ingeniero agrónomo de esta provincia don Enrique Rodríguez de Celis, á quien felicitamos con este motivo. En breve aparecerá la segunda edición.

En San Juan de las Abadesas vá á establecer en breve nuestro distinguido amigo el diputado á cortes por Puigcerdá don Fernando Puig, una gran fábrica para la estracción del azúcar de la remolacha, fábrica que, como no se esconderá á nuestros lectores, há de producir grandes beneficios á toda la provincia, por lo que felicitamos sinceramente al señor marqués de Santa Ana deseándole el mayor éxito en su importante empresa.

Según nuestras noticias se destinarán de tres á cuatro millones de pesetas al citado negocio.

Por real orden, y á propuesta del general director de la escuela superior de guerra, se ha dispuesto que los diez y ocho alumnos de primer año, á las órdenes del profesor de la clase de fortificación, coronel teniente coronel de ingenieros don Joaquín de la Llave y García, y profesor auxiliar, capitán de artillería don Francisco Muñoz y Vázquez, salgan de Madrid el día 3 de mayo próximo para visitar el fuerte de San Julián de Ramis, esta plaza y la de Figueras y las baterías de costa de Barcelona, regresando el 13 de dicho mes á la corte. Acompañarán á estos oficiales, tres ordenanzas de la escuela.

La importante fábrica de chocolates de don Jaime Boix, de Barcelona, ha tenido la galantería, que agradecemos, de regalarnos dos colecciones de cromos representando los tipos de las cuarenta y nueve provincias españolas, con bonitas mujeres muy propiamente vestidas. Estos cromos van repartidos, como obsequio de la casa, entre los paquetes del chocolate de su fabricación.

Hemos recibido un folleto conteniendo los discursos pronunciados en la última junta general ordinaria celebrada por los accionistas de la compañía arrendataria de tabacos y algunos otros documentos relacionados con la gestión de esta sociedad, en los que se pretende sincerar á la misma de los duros cargos que desde los escaños del congreso y desde las columnas de los periódicos se le han dirigido recientemente.

No vamos á refutar los argumentos de que se echa mano para la defensa, porque ello exigiría un estudio que no podemos ni queremos emprender, pero sí vamos á calificar uno de ellos de falso de toda falsedad y la exposición del mismo de muy atrevida. Dicen todos los que han colaborado en el folleto, y lo aseguran con la mayor despreocupación, que el público no ha producido queja alguna respecto á la calidad del tabaco. ¡Es que ninguno de ellos ha oído los

constantes lamentos de los infelices consumidores? ¿Puede ser esto? ¡Parece imposible! ¡Que sordera, pobrecitos!

Sin ninguna novedad notable verificáronse en esta ciudad las funciones propias de la Semana Santa y de la Pascua de Resurrección. Las dos procesiones del jueves y viernes últimos no ofrecieron tampoco, y contra lo que se había anunciado, particularidad alguna; fueron presenciadas, desde calles y balcones, por una gran concurrencia de personas, pero se notó, como cada año de unos cuantos á esta parte, mucha menor afluencia de gente de pueblos comarcanos. El lunes de Pascua salieron muchas *collas* á merendar por las afueras y el martes se vió muy concurrido el vecino pueblo de San Daniel por gente que van á celebrar la tradicional fiesta de *jugá ls ous* ó *tocá la cwiça á la abadesa*.

La prensa profesional se queja de que no se abra en esta provincia todavía el pago de los haberes del primer trimestre del corriente año.

Los días 23, 24 y 25 del próximo mes de agosto se celebrarán en la escuela normal de maestros de esta ciudad las conferencias pedagógicas del presente año.

Mañana, en los salones de sesiones de los ayuntamientos, han de constituirse en sesión pública las juntas municipales del censo electoral para proceder á las operaciones preliminares de rectificación del mismo.

El domingo último cumplieron con el precepto pascual los reclusos de la cárcel de este partido, sirviéndoseles después un rancho extraordinario.

Con la reforma establecida por las cortes en algunos artículos del vijente código penal, las ejecuciones se llevarán á cabo en lo sucesivo, en distinta forma que hasta ahora.

La pena de muerte se ejecutará en garrote, de día, en sitio adecuado de la prisión en que se hallare el reo, y á las 18 horas de notificarle la señalada para la ejecución, que no se verificará en días de fiesta religiosa ó nacional.

Hecha la notificación, la autoridad judicial encargada del cumplimiento de la sentencia dispondrá que el reo sea instalado en lugar aislado de la misma prisión, y no permitirá que comuniquen con él sino las autoridades, sacerdotes, individuos de asociaciones de caridad, el médico, el notario si hubiere de otorgar testamento ó ejecutar cualquier acto oral, y los funcionarios ó personas que sean absolutamente indispensables para realizarlos y mediante expreso consentimiento del reo, su representación y defensa en la causa ó individuos de su familia ó cualquiera otra persona que por circunstancias especiales obtuviere

permiso de la autoridad judicial al prudente arbitrio de éstas.

Asistirán á la ejecución, además de las autoridades correspondientes y sacerdotes, el jefe y empleados de la prisión que designe el jefe, individuos de asociaciones de caridad y tres vecinos designados por el alcalde, si voluntariamente se prestan á concurrir.

En el momento de la ejecución se izará, en parte visible desde el exterior de la prisión, una bandera negra, que se tendrá ondeada durante todo el día.

El cadáver podrá ser entregado para su inhumación, á la familia del reo, y en su defecto, á personas piadosas.

El entierro no podrá hacerse con pompa.

Para acreditar la ejecución de la pena, se extenderá acta suscinta del hecho, que suscribirán las personas que la hubiesen presenciado, y se publicará en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Por faltas cometidas en el cumplimiento del reglamento de quintas, la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia ha impuesto una multa al alcalde, concejales y secretario del ayuntamiento de Llagostera que asistieron al acto de clasificación de soldados en la revisa de este año.

Nuestros amigos don Cándido Lliurella y don Gabriel Gomez, de esta ciudad, han montado en Barcelona, plaza de Cataluña, una lujosa sala de espectáculos en la que, entre otras novedades, se exhibirá un perfeccionadísimo cinematógrafo con hermosos cuadros de historia, de arte y de actualidad y se darán audiciones de fonógrafo con cilindros impresionados en el extranjero y aquí, con trozos escogidos de ópera y zarzuela, piezas de música popular, fragmentos de discursos célebres, marchas militares, etc.

Para dar á conocer este último aparato, los señores Lliurella y Gomez dieron el sábado último una audición en *petit comité*, á la que tuvimos el gusto de ser invitados.

Se trata de un magnífico egrapsophone de lo más precioso que se conoce, que emite las voces y ruidos con intensidad, claridad y limpieza admirables, sin sonidos metálicos como acontece á la mayoría de esa clase de instrumentos. Cuantos oyeron las distintas piezas musicales de aquella audición, algunas impresionadas aquel mismo día, hicieron grandes elogios del valioso aparato.

Nosotros agradecemos á los señores Lliurella y Gomez la atención, les felicitamos por haber adquirido tan precioso egrapsophone y les deseamos muchas prosperidades en la explotación del negocio á que se van á dedicar.

Ha sido nombrado agente ejecutivo en los distritos de Gerona, Santa Coloma de Farnés, Figueras y La Bisbal, nuestro particular amigo don Esteban Adroher.

En los pasados días de Semana Santa nos cupo la satisfacción de albergar entre nosotros á distinguidos amigos y compañeros de la vecina República, que vinieron á esta ciudad con el fin de presenciar nuestras funciones religiosas de aquellos días.

Los excursionistas, señores L. Cochet, redactor de la revista *L'art et l'accion*, y su hermano, hijos del diputado por la Haute Vienne, Edgar Walter, escultor y expositor del salón de pintura de los Campos Elíseos, Fernand Dumas, presidente del comité de fiestas de Perpignan y redactor jefe de *La Clavellina* y Louis Bausil, artista parisiense, regresaron á su país el sábado último, llevándose varios recuerdos de España y muy

satisfechos, según expresaron, de su excursión.

El lunes último quedó definitivamente constituida en esta ciudad la delegación de la Cámara Agrícola del Ampurdán, nombrándose para la junta directiva á los siguientes señores: don Pedro Lliurella, presidente; don Juan Almeda, vicepresidente; don Fernando Coll, tesorero; don Joaquín Calm, contador; don José María Vidal, don José Noguera y don Andrés Tuyet, vocales y don Narciso Puig y Marcillo, secretario.

El acto de constitución revistió verdadera importancia por las personas que acudieron á la reunión que se celebró y por los discursos que se pronunciaron.

Terminada aquella se celebró un banquete en el que reinó el más franco entusiasmo y en el que se brindó por la prosperidad de la agricultura y por la cámara agrícola.

Hemos recibido la visita del periódico satírico que, con el título de *El Gato*, ha empezado á publicarse en Madrid.

Agradecemos la atención y le deseamos próspera vida.

Ayer, por orden del alcalde, fué quemada una res bovina que se había sacrificado en el matadero y que, según el veterinario municipal, estaba atacada de enteritis crónica.

Así como censuramos en muchas ocasiones á nuestra policía, hoy nos complacemos en hacer constar que merece el elogio de los gerundenses por su buen servicio durante las pasadas fiestas, días en que es frecuente registrar algún suceso desagradable. Ni un robo, ni una ratería se ha cometido en las casas abandonadas durante las procesiones y entre la muchedumbre de las calles. Por ello felicitamos á los señores Ampudia y Giró y á los individuos á sus órdenes.

Está haciendo un tiempo, más que primaveral, de verano, con días despejados y claros. Ayer, sin embargo, molestó bastante el viento.

Hemos recibido un bonito cartel de mano anunciador de la grande y extraordinaria corrida de toros de muerte que se celebrará en Figueras el día 3 de mayo próximo, fiesta de Santa Cruz, y en la que se lidiarán seis reses de la ganadería de José Clemente por los diestros Luis Mazantini y José García, *Algabeño*.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

CAFÉ PALLACH Se vende ó se traspa
—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentin y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Teatro

En esta semana se registran las siguientes efemérides teatrales:

Día 19 de 1866: muere el autor dramático Antonio de Solís. De 1790: nace en Madrid la cantante Francisca Moreno.

Día 20 de 1820: muere el autor dramático Lafontaine. De 1891: estreno de la zarzuela «El rey que rabió», de Ramos Carrión, Vital Aza y Chapi.

Día 21 de 1819: nace el actor Joaquín Arjona. De 1864: muere en la Habana el actor José Rovira. De 1877: estreno de la comedia «Calvo y compañía», de Vital Aza. De 1893: muere en Madrid la actriz Bárbara Lamadrid. De 1895: muere en Madrid el primer actor Ricardo Calvo.

Día 22 de 1868: incendio en el teatro de Córdoba. De 1877: estreno de la ópera «Lérida», de Zubiaurre. De 1896: muere la actriz y profesora de declamación, Teodora Lamadrid.

Día 23 de 1564: nace el dramaturgo William Shakespear. De 1616: muere en Madrid Miguel de Cervantes Saavedra. De 1626: muere el autor William Shakespear. De 1818: se empieza á abrir la zanja para los cimientos del teatro de Oriente, hoy teatro Real, bajo la dirección del arquitecto Antonio López Aguado. De 1861: estreno de la loa «La hija de Cervantes», de Hartzenbusch.

Día 24 de 1829: estreno de la refundición de «El amo criado», de Hartzenbusch. De 1895: estreno en el teatro de Novedades, Barcelona, de «Las monjas de Sant-Aynan», de Angel Guimerá y de Morera.

Día 25 de 1841: incendio en el teatro de la Scala de Milán. De 1880: ingresa en la Real Academia Española, Emilio Castelar.

Debutó al fin, en la noche del domingo último, en el Teatro Principal, la compañía cómico-dramática anunciada, que quedó tal por haber suprimido el cuadro lírico que con sueltos oficiosos se nos había hecho prometer.

Teníamos de la compañía mala impresión; las referencias con respecto á los artistas que de ella no conocíamos, nos la había hecho formar, y así lo dijimos en su día, con la misma lealtad con que hoy hacemos constar que anduvimos equivocados. No queremos con este *mea culpa* decir que la compañía Pignau-Fages esté compuesta de eminencias, nó, lejos de eso; sinó que forma un conjunto muy aceptable; del que descuella alguna primera figura de relieve, de «buena madera» de cómico. Pedir otra cosa, exigir actores y actrices de mérito relevante, para ante los pocos que por poco dinero asistimos al teatro dar larga serie de representaciones de obras nuevas y buenas, es salirnos de la realidad, es sencillamente pedir gollías.

Quedemos pues satisfechos de tener en nuestro coliseo á la compañía actual, agradezcamos lo que nos ha hecho conocer ya, esperemos que cumpla los anuncios de sus extremos y animémosla en su empresa acudiendo al teatro con más asiduidad de la que es costumbre en Gerona.

«La loca de la casa» fué la obra puesta en escena en nuestro Teatro Principal para inauguración de la temporada. Ardua empresa fuera juzgar la comedia de Galdós, sí, desconociendo su insuficiencia, aspirase á ello quien estas líneas escribe. Afortunadamente no tiene tales pretensiones y sabrá limitarse á apuntar las impresiones que de la obra del autor de «Realidad» recibiera en la noche del domingo último, en que fué representada en esta ciudad.

Los autores experimentados (Galdós lo es mucho más en el arte de «hacer novelas» que en el de «hacer dramas y comedias», pues según los del oficio, en cuya opinión abundamos nosotros, desconoce ciertos cánones teatrales, necesarios hasta para quien, como él, sabe deslumbrar con filigranas de lenguaje y con pintura de personajes vivos y sentimentales), los autores experimentados, repetimos, tienen una sencillísima fórmula para conseguir un éxito: hacer lo que ya se hizo. Galdós

ha pensado otra cosa al escribir su comedia, ha inventado acciones, sorpresas, incidentes, disputas, catástrofes, obligando al espectador á que fuerce su voluntad para aceptar sus inventos, aun sin comprenderlos.

Los personajes de «La loca» son como todos los de Galdós y como hemos dejado apuntado anteriormente, vivos y reales y aun siendo la representación de tipos de nuestras clases sociales, no se confunden nunca con los de guardarropía de tradicionales comedias. Todos tienen rasgos naturales pero acumulados de manera sobrenatural. José María Cruz es el rico salvaje, Victoria encarna la expansión y la dulzura y de la lucha de estos dos caracteres hace nacer Galdós todo el drama, que resuelve despues por el amor.

Que la comedia está bien construida lo prueba el que la anterior lucha se desarrolla y muere progresivamente, por etapas, señalando bien en cada acto las transgresiones.

El lenguaje es de una riqueza á la que no estamos acostumbrados; rítmico y blando, enérgico y armonioso, según las ocasiones, siempre corriente y nunca teatral. Abunda en imágenes y trabazones que avaloran las palabras mas sencillas y usuales.

La interpretación de la obra, la buena interpretación se entiende, ofrece insuperables escollos. ¿Han sido salvados todos?

Hemos visto en la señora Tarés una mujer llena de fé, de voluntad, con la alegría constante con que, á no dudar, pintara su autor á Victoria, y por esto nos ha agradado. En el señor Pignau hemos visto la fiereza y la intransigencia que cuadra á Cruz. El señor Fages no tiene un principal papel, pero en el que representó estuvo muy bien. Los demás, no queriendo ahondar el escalpelo, llenos de buena voluntad.

En lo que recargaríamos la mano, en lo que nos mostraríamos intransigentes, sería en la presentación de las obras en el desdichado escenario de nuestro coliseo, pero ¿que habíamos de conseguir? Faltan en él muchos elementos y sobran grandes pretensiones. Ni aquello es la casa de campo que describe el autor, ni puede representario ante los espectadores por mas buena voluntad de que se quieran revestir.

Estas son las impresiones que de la hermosa comedia «La loca de la casa» hemos sacado, impresiones que nos servirían como de apuntes para una crítica desapasionada de la misma, si las supiesemos hilvanar en debida forma.

El lunes estrenóse el precioso drama «Magda» de Hermann Sudermann, vertido al español por los señores Costa y Jordá. El habernos extendido hoy demasiado en esta sección, nos priva de ocuparnos de la obra. Procuraremos decir algo de ella en la edición próxima, adelantando tan solo en esta que le cupo muy buena interpretación sobre todo por parte de la señora Tarés á la que se hicieron espontáneas y merecidas ovaciones.

Por la Provincia

Gerona

Cornellá.—Durante los días 16 y 17 del actual en que esta villa ha celebrado su fiesta mayor, háse visto concurridísima. De Gerona fueron muchas las personas que nos visitaron.

También vimos á varios representantes de la prensa de dicha ciudad, quienes fueron muy obsequiados por el señor Arpa y el simpático secretario del ayuntamiento don José Durán.

La Bisbal

Palafrugell.—Ha aparecido un nuevo semanario titulado *El Nuevo Distrito*.

—Según de público se dice, los balances de trimestre que están verificando las sociedades cooperativas de consumos, darán un excelente resultado á favor de los asociados.

San Feliu de Guixols.—Ha desaparecido una corona y un retrato de uno de los nichos de este cementerio.

—Dice nuestro apreciable colega *El Puer-*

to, en su edición del domingo:

«Ayer ocurrió en esta villa una terrible desgracia. Serían las cinco menos cuarto de la tarde cuando en los alrededores de la calle de la Pelota cundió la alarma consiguiente á lo que vamos á referir.

El vecino de ésta Francisco Saura, de oficio carretero, estaba merendando en su casa de la calle del Horno Viejo, habiendo dejado el carro de su propiedad frente á su domicilio y cargado de arena. Según pudimos indagar solía dejar en tal sitio la caballería uncida al carro, confiado sin duda en el escaso tránsito de aquella calle que, como es sabido, termina en la calle de la Pelota.

En esta última se hallaba jugando con otros chiquillos el hijo del Saura niño de cinco años de edad, cuando empezó á retroceder la caballería hasta destrozarle el cráneo entre el carro y la pared.

La escena que se desarrolló al enterarse el padre de la terrible desgracia, fué desgarradora, siendo necesario contenerle repetidas veces para evitar los excesos de su desesperación. La criatura expiró á los pocos momentos».

—Llamamos la atención de quien corresponda, para que se persiga á los cazadores, que en la actual temporada de veda, se dedican á la caza.

Puigcerdá

Escaso ha sido el resultado de la pesca en el estanque, verificada en la última semana.

—Se encuentra en esta villa el conocido procurador de Barcelona, don Juan Mas.

—Las funciones religiosas celebradas en Semana Santa, han sido lucidísimas.

Ripoll.—Este año no ha salido ningún coro á cantar las típicas caramellas.

—El centro catalanista, prepara varios festejos para la próxima fiesta de San Jorge.

Camprodón.—Han sido repuestos los árboles que por distintas causas desaparecieron en el trozo de carretera comprendido en el término municipal de esta villa.

—Las huelgas continúan, sin que haya, por ahora, medio de arreglo.

—Los sagrarios hánse visto concurridísimos. Todos los años se despliega mayor empeño por conseguir que el ornato de los mismos sea más espléndido.

Olot

El ayuntamiento ha aprobado las cuentas del hospital de esta villa.

—Días pasados, al verificarse el cambio de guardia en el fielato de la calle de Santa Pau, debió ocurrir alguna desavenencia, por cuanto el guarda saliente hirió al que le sustituía, de dos tiros de arma de fuego, incrustándole la bala en la rodilla, cuya herida fué calificada de grave. Por orden del juzgado el agresor fué detenido, instruyéndose el correspondiente sumario.

—Este año los padres capuchinos han estrenado un Sagrario, construido por la casa Badosa y decorado por el señor Gortade.

—El viernes por la tarde ocurrió una desgracia que pudo tener horribles consecuencias. Al cruzar un carro y una carreta la calle de Clivillers, encallaron los dos vehículos, cogiendo en medio á un hombre que si bien se salvó providencialmente, por el acierto con que los conductores lograron separar los carruajes, sufrió no obstante, fuertes contusiones, siendo auxiliado en una tienda próxima.

—Ha fallecido doña Francisca Rius.

D. e. p.

DESDE PALAMÓS

Se había dado en calificar de culta é ilustrada á la comarca del Bajo-Ampurdán, debido tal vez á que ninguno de esos sucesos inesperados que ponen á prueba la cultura é ilustración de un pueblo había perturbado la inveterada tranquilidad de sus habitantes. Pero los recientes é insusitados hechos ocurridos entre patronos y obreros de la industria corcho-taponera, han dado lugar á tales absurdos, aberraciones y monstruosidades, que cabe preguntarse: ¿dónde está la cultura y la sensatez de Palamós, San Feliu y demás pueblos del Bajo-Ampurdán?

A partir de la fatídica noche del día 13 del mes pasado, parece que han perdido el

juicio la mayor parte de las personas interesadas en las cosas de esa industria corcho-taponera. Existe un desbarajuste tan grande, que nadie sabe lo que se hace. La pasión ciega la inteligencia de unos, haciéndoles cometer actos de verdadera barbarie y el miedo entorpece el libre albedrío de otros, que no aciertan á salir del apuro en que se hallan.

Es necesario sobreponerse á sí mismos, discurrir con serenidad de ánimo y dar á cada cosa su verdadero valor.

Lo que ocurrió en la noche del día 13, no está en el programa de ninguna asociación obrera legalmente constituida y por lo tanto la «Proletaria Corchera» que así se llama la sociedad de que forman parte los obreros de Palamós, no podía autorizar ni autorizará jamás un acto semejante y prueba de ello es que el domingo, después de haber ocurrido, los representantes de dicha sociedad, junto con los patronos y representantes de la autoridad, desaprobaron lo que había sido aprobado por la imposición de la fuerza, y pactaron, sin violencia alguna, libre y espontáneamente, las bases que ya conocen nuestros lectores y que debían dar por terminado el conflicto.

Mas, por desgracia, no ha sucedido así. El conflicto continúa en pie, agravándose por momentos. Las odiosas represalias, se ejercen con todo ensañamiento y rigor, y en vez de aplacar, se encienden las pasiones cada día más. Que ¿de quién parten las provocaciones? En estos momentos, de ambas partes; de los amos y de los trabajadores.

Los amos, rompen los vínculos que les unían con sus obreros y éstos hacen lo mismo respecto á los amos. No vamos á citar hechos particulares, que son numerosos, para probar lo que estamos viendo los que vivimos en esta población. Bastará decir que la confusión ha llegado á tal grado, que hasta los hijos se separan de sus padres por que éstos son *esquirols*, los padres fabricantes ó industriales apartan á sus hijos del contacto de los hijos de los obreros, los obreros insultan, apedrean y se mofan de los amos, las autoridades dimiten, los capitalistas deshacen la banca, cierran sus fábricas los unos y son despedidos los otros.

Esto es lo que sucede ahora: se echa más leña al fuego, en vez de apagarlo.

Los que deseamos la armonía entre el trabajo y el capital, los que con imparcialidad juzgamos, sin dejarnos llevar de ninguna corriente interesada en el asunto que es objeto de estas líneas, opinamos que debiera olvidarse lo que pasó el otro día, trabajar para unir y no para reparar á los elementos de distintas clases sociales, perdonando los unos los defectos y vicios de los otros.

Cuando un ignorante comete una mala acción, le cuesta más que á un hombre ilustrado convencerse y arrepentirse del error que ha cometido, pero dejándole tranquilo, sin soliviantarle más, poco á poco reconoce el yerro y van entrando en él los propósitos de enmienda. Pero si se le tortura con castigos y venganzas, sin darle tiempo á discurrir, en vez de apaciguarle, se le provoca é incita á repetir actos peores.

Por el bien de todos, aconsejamos que se eche un velo sobre lo sucedido, pero volviendo cada cual al sitio que ocupaba, desempeñando las mismas funciones y restituyendo la normalidad que existía antes de estallar el conflicto.

X. Y. Z.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Días 20 y 21.—Sorteo de los jurados que han de conocer, durante el próximo cuatrimestre, de las causas comprendidas en el alarde que tuvo lugar el día 16 del corriente mes.

Día 24.—Juicio oral. Causa: sobre hurto. Juzgado instructor: el de Olot. Procesado Francisco Monllor Gadea. Abogado defensor: don Pompeyo Quintana. Procurador: don Rafael Massó. Ponente de la causa: magistrado don Vicente Sangenis.

SENTENCIA

Condenando á Sixto Mestre y Bisbe Key,

vecino de Celrá, como autor de un hurto de gallinas, á las penas de 2 meses y 1 día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de costas.



EL MERCADO DEL SÁBADO

GANADO

Corderos . . . de 2'75 ptas. á 3'00 car.^a
 Terneras . . . de 2'00 ptas. á 2'12 »
 Bueyes . . . de 1'75 ptas. á 1'87 »
 Cerdos grandes. de 1'75 ptas. á 1'87 »
 Id. menores. de 1'50 ptas. á 1'75 »

GRANOS

Trigos.—De 14 á 16'75 pesetas cuartera.
 Harinas.—De 13 á 18 pesetas quintal de 41'60. 2.^{as} á 12 1/2 ptas. 3.^{as} á 11'50 ptas 3/4
 Despojos.—Cuartas á 9 1/2 pesetas; menudillo á 7'75 saco de 50 kilos, y salvado 40 kilos 7 25 pesetas.
 Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.
 Habas.—A 15 pesetas cuartera.
 Habones.—A 15 1/2 pesetas cuartera.
 Maiz.—A 13'75 pesetas cuartera de 80 litros.
 Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.
 Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.
 Patatas.—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán
 Huevos.—A 0'85 pesetas la docena.

Curiosidades y recetas útiles

Nueva escuadra inglesa

Para julio tendrá lista la Gran Bretaña otra nueva escuadra de acorazados de combate con todos los adelantos modernos, compuesta de el «Goliath», el «Ocean», el «Formidable», el «Glory» y el «Irresistible», que se consideran los más poderosos acorazados del mundo.

De ellos están completamente listos los dos primeros y los otros tres harán sus pruebas de máquinas á fines del actual mes y principios de marzo próximo.

Tienen su destino: El «Goliath», en el Extremo Oriente para reemplazar al «Centurión», que ha de regresar á las Islas Británicas para cambiar su artillería antigua por piezas de tiro rápido de 30 y de 15 centímetros.

El «Ocean», en la escuadra del Mediterráneo para relevar al «Hoop» que ha de ir á Inglaterra á sufrir importantes modificaciones.

El «Formidable», en la escuadra del Canal de la Mancha y el «Glory» y el «Irresistible» reforzarán la escuadra del Mediterráneo.

Mas si se presentase alguna complicación internacional, quedarían estos cinco acorazados formando escuadra aparte á las órdenes inmediatas del almirantazgo inglés para el servicio que se le encomendase.

La miel

Este producto, que no es sino el néctar de las flores perfeccionado por las abejas, y que puede considerarse el tránsito como de los alimentos animales á los vegetales, comunica á la sangre mucho carbono y mantiene además el vientre libre. Es tan salubre, que afirman todos los escritores antiguos y modernos de más nota que contribuye á prolongar la vida. Demócrito, Hipócrates, Cornaso y cuantos distinguidos varones comieron mucha miel, parece que prolongaron sus días de una manera fabulosa.

Un nuevo vino

En un regimiento francés de infantería, que se halla de guarnición en Tolosa, ha comenzado á ensayarse, con excelente resultado, una bebida higiénica, alcohólica, dulce y espumosa, que resulta á menos de cinco céntimos el litro.

Este nuevo vino se fabrica con kéfir, bebida preparada por los habitantes del Caucaso con leche de vaca y un fermento espe-

cial que contiene tres especies de microbios, de los que dos son necesarios para la fermentación.

Los granos de kéfir se parecen á miguitas de pan secas; introducidas en un líquido se hinchan y duplican su volumen semejándose á bolas gelatinosas.

La receta para fabricar el vino de kéfir es como sigue:

Por un litro de granos de kéfir se toman dos litros de agua y cien gramos de azúcar morena. Removida la mezcla, se deja durante tres días en un recipiente, que se tapa para evitar que caigan moscas ú otros insectos; pero no herméticamente, á fin de que puedan salir los gases durante la fermentación. Al cabo de los tres días se embotella el líquido, agitándolo de nuevo, para lo cual las botellas no sellarán por completo y los taponés se sujetarán como en todas las bebidas espumosas, con objeto de que no salten. También podrá envasarse en barriles preparados convenientemente para que el líquido no pierda fermento.

El kéfir así preparado es perfectamente líquido, de un color amarillento como el vino blanco turbio. El olor es algo agrillo, parecido al de la sidra; el gusto acidulado. Espumoso y muy refrescante, es un vino agradableísimo. En suma, esta bebida ejerce una acción favorable en el organismo; por el alcohol y el ácido carbónico es un ligero estimulante de las funciones digestivas, y por la cantidad de azúcar que contiene resulta un verdadero tónico regular. Además, el kéfir salta como el champagne cuando se destapa la botella. ¡Champagne á perro chico el litro! ¿Qué más se puede pedir?



Santoral.—Día 19, jueves.—Santos Vicente de Colibre mártir, Hermógenes mártir, Crecencio confesor y León papa.

20, viernes.—Santos Sulpicio y Serviliano mártires, Walderedo obispo y Santa Inés de Montepoliciano virgen.

21, sábado.— Santos Anselmo obispo y doctor, Apolo, Isacio y Crotates mártires.

22, domingo.—De Cuasimodo. Santos Sotero y Cayo, papas y mártires, Apeles y Leonides mártires.

22, lunes.—(Antes † en Cataluña). Santos Jorge mártir, patrón del principado de Cataluña y Adalberto obispo.

24, martes.—Santos Fidel mártir, Melitón obispo, Egberto presbítero y Santas Bona y Doda vírgenes.

25, miércoles.—Santos Marcos evangelista, Filón y Agatópodes diácono, y Santa Francisca virgen.—Letanías mayores (I. P.)

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de la Congregación, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media y por la tarde de las seis menos cuarto á las ocho menos cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 19, se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El viernes, día 20, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El sábado, día 21, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El domingo, día 22, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El lunes, día 23, á Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El martes, día 24, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el miércoles, día 25, á Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

Iglesia de la Catedral.—El próximo lunes, día 23, saídrá de la Capilla de Nuestra Señora de la Esperanza la procesión acompañatoria de Jesús Sacramentado para visitar á los enfermos de la parroquia que no hayan podido cumplir con el precepto pascual.

Iglesia de San Felix.—El martes, día 24, tendrá lugar igual acto para los enfermos de la propia parroquia.

Iglesia del Mercadal.—En esta parroquia tendrá lugar el miércoles, día 25 de los corrientes.—A.

ANUNCIOS

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa embotellados, del Priorato y Aragón.—Bacalao legítimo de Escocia.

Servicio á domicilio

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
Guantes Paraguas
Sombrillas Boquillas
Petacas Gemelos
Corbatas Cepillos
Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000 »
Primas á cobrar	79.650.334 »
Total	100.855.334 »
Capitales asegurados	17.272.202.816 »
Siniestros pagados	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigc., Rip., Olot, Bañolas	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde. Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.

Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde. Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas
elevable á 5.000.000

Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

500,000
Marcos
ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

1	300000	Premio á M.
1	200000	Premio á M.
1	100000	Premio á M.
1	75000	Premio á M.
1	70000	Premio á M.
1	65000	Premio á M.
1	60000	Premio á M.
1	55000	Premio á M.
1	50000	Premio á M.
1	40000	Premio á M.
1	30000	Premio á M.
2	20000	Premios á M.
26	10000	Premios á M.
56	5000	Premios á M.
106	3000	Premios á M.
206	2000	Premios á M.
812	1000	Premios á M.
1518	400	Premios á M.
36952	155	Premios á M.
19490	300, 200, 134, 104,	Premios á M.
	100, 73, 45, 21.	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 6880 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525
ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados billetes premios hallarán seguramente su decisión en 7 ó 8 días sucesivos.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 60.000, de la segunda 50.000, asistiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 60.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, y en la séptima clase podría en caso más feliz, eventualmente importar 600.000, respectivamente 500.000, 500.000, etc.

La casa Intersortita invita por la presente á interestedos en esta gran lotería de dinero, para pagarlos que nos envíen sus pedidos so serviran al instante á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidos por valores declarados, ó en libranzas de otros Estados, sobre Madrid ó Barcelona, facta á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billeto original, entero: Pesetas 10
1 Billeto original, medio: Pesetas 6

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes ordenados directamente, que se hallan precedidos de las firmas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números aprobados, previendo de las firmas de los poseedores individuales en el prospecto y habiendo sido no convalidada á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe mencionado será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

5 de Mayo de 1900

Valentin y C.^a

HAMBURGO
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

DISPONIBLE